



29. Abril - 2004

Vicente Huidobro

En el fondo de su tumba está el mar

Por Omar Pérez Santiago

En la costanera de Cartagena de Chile, entre la playa Chica y la playa Grande, estoy con Elly Orellana, mi hermana Silvia y Jorge Ajaya sentados en una Fuente de Soda. Desde los ventanales vemos a una pareja de jóvenes sentados en la baranda. Detrás de ellos está el mar, el sol recorta sus figuras. El le habla seriamente, gestuando con sus manos. Ella se ríe y baja sus negras pestanas, indefensa como una flor. A veces, ella esconde coqueta mente con sus manos la sonrisa de su armonioso rostro. El la seduce, suponemos, contándole delgadas y amorsas humoradas. Ella gira su cabeza, se entrega divertida. En el intento de ese amorío juvenil le preguntamos a la garzona dónde está la tumba de Vicente Huidobro, que vino a morir en el año 1948 aquí en Cartagena. "En el cerro", nos responde la muchacha.

En 1618 el capitán español Juan de Cartagena fundó el pueblo en esta playa que le pareció fastuosa. A comienzos del siglo XX riechones de Santiago transformaron Cartagena en un selecto balneario. Levantaron casas que imitaban los acantilados franceses y las divinas playas de Italia.

Aunque aún siguen en pie elegantes obras

cómo llegar a la tumba del poeta Huidobro. Estamos a los pies del cerro. El camino de tierra está en mal estado y tenemos que hacer los últimos tramos a pie, sin la certeza de andar por el buen camino.

Los biógrafos dicen que esta fue la última caminata de Huidobro, un martes 16 de diciembre de 1948.

Cruzamos junto a la casa de veraneo del poeta, una vivienda de un piso y techo de tejas, de aspecto vulgar y distribución defectuosa, cuyos planos había confeccionado Huidobro. Sé que en los dormitorios y en el living comedor con chimenea escondían los adornos y cuadros, porque Vicente Huidobro carecía del sentido de la decoración. Desde aquí veía el inmenso panorama oceánico, puntillas, ensenadas, dunas y pinares.

Aquí vivió momentos memorables con su segunda mujer, Ximena. La historia es un guión de cine. El tenía 33 años, casado 14 años con Manuela Portales, cuatro hijos. Entonces se enamoró de una apetecible muchacha de 14, Ximena Amunátegui, heredera de una conocida familia de Santiago. El escándalo fue patagónico. Los hermanos de Ximena los buscaron para matarlo. "Lo vamos a matar", dijeron. Ximena fue encierrada en un

20 terminaba en pelotera. Vicente trampaba. Braulio se enfurecía, se despedía y tomaba la maleta. Huidobro salía tras él, le cogía del brazo pidiéndole perdón. Una vez se trenzó con Ximena. Ella le dijo: "trámposo", él contestó: "los trámposos son los Amunátegui y el señor Domingo Amunátegui es un señor prehistórico". Peleas infantiles que se tomaban en serio. Un día ocurrió lo inconfundible que lo paralizó como una estatua. Son esas cosas sensibles, duras y tristes, que por pura, uno quisiera no oír. Apareció un joven poeta argentino, simpático y canchero: Godofredo Lommi. También se quedó a quedarse en Cartagena. Todos sabemos lo que ocurrió. Nocigattos más. El triángulo se prolongó por varios meses. Huidobro no quiso aceptarlo. Se volvió doloroso. A veces, rudo.

Bajoneado se fue a Europa en 1943 en plena II guerra. Entonces, Godofredo y Ximena se casaron. Orgulloso, Huidobro le escribió a un amigo: "Ninguna mala voluntad a Jimena. Cómo voy a tenerla. Ella me dio a mis mejores años, su juventud, su primavera y su verano y ahora le da a otro su otoño y su invierno. ¿No es esto una gran finura? Y luego casarse con quien lo hizo es otra finura... su marido es uno

En el fondo de su tumba está el mar [artículo] Omar Pérez Santiago.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pérez, Omar, 1953-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En el fondo de su tumba está el mar [artículo] Omar Pérez Santiago.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)